

FOUGÈRES, illustré de nombreuses photographies, dans la Revue du Touring-Club de France, n° de février 1956.

Nous extrayons les lignes suivantes de l'allocution prononcée à la Société d'émulation des Côtes-du-Nord par son Président, M. François Merlet, à la mémoire de son prédécesseur M. ALAIN RAISON DU CLEUZIQU.

M. du Cleuziou appartenait à une vieille famille bretonne, originaire du Goëlle, très connue dès le XV^me siècle, d'une branche longtemps fixée à Lannion. Il naquit à Saint-Brieuc le 24 janvier 1866, dans un foyer où les études juridiques et historiques étaient à l'honneur. Son père, Hippolyte Raison du Cleuziou avait été président, de 1865 à 1873, de la Société archéologique des Côtes-du-Nord. Après de brillantes études de droit, Alain du Cleuziou se lança, très jeune, dans l'étude de l'histoire de la Bretagne, et fit paraître un grand nombre de travaux, souvent centrés sur la période qui précéda et suivit la réunion du duché à la couronne. Ces travaux trouvèrent leur aboutissement dans la publication, en 1909, d'un ouvrage fondamental, plusieurs fois réédité : *La Bretagne. De l'origine à la réunion.*

Dès 1891, alors âgé de vingt-cinq ans, il fit partie de notre société, dont il fut nommé secrétaire le 27 décembre 1894. Deux ans plus tard (16 décembre 1896), il succéda à Fra-boulet comme secrétaire général de la Société d'émulation, fonctions qu'il remplit avec une haute distinction et qu'il conserva vingt-trois ans. En même temps, M. du Cleuziou était nommé vice-président de notre société et devait peu après (le 9 avril 1924) succéder comme président à M. Morvan, décédé. L'état de sa vue le contraignit à résilier deux ans et demi plus tard ses fonctions de président, pour être remplacé par M. Emile Chrétien (15 décembre 1926). Il ne cessa jamais de s'intéresser à l'activité de notre société, qui lui devait tant d'honneur, et ce fut une de ses dernières joies de voir son fils, M. l'abbé Jacques Raison du Cleuziou, secrétaire-archiviste de l'évêché, succéder en 1950 à M. le vicomte Frotier de la Messelière, comme secrétaire général de la Société d'émulation, dans ces fonctions que lui-même avait si longtemps exercées. Il est décédé le 18 septembre 1955.